



# Mi Universidad

## Controles de lectura

*Blanca Janeth Castellanos Sánchez*

*Primer parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*Segundo semestre, grupo C*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de marzo de 2025.*

## Origen de la Antropología Médica

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz  
Blanca

Aunque este artículo refiere no haber mucha información o lugares de investigación sobre la historia de la Medicina, hemos conocido un poco en clase pasadas sobre algunos inicios de algunas enfermedades y como en ese tiempo se le dio atención, hay muchos autores que en sus investigaciones nos muestran como se buscaba la forma de ir mejorando la atención o la manera de querer mejorar la salud de las personas según el caso que se les presentara, se conoce un poco de igual manera la forma de estudio para poder llegar a conclusiones científicas sobre diversas enfermedades poniendo ante esta situación la necesidad de sacrificios de varios especies de seres vivos para poder estudiar como va avanzando tanto la enfermedad como la búsqueda de tratamientos en específico, conforme pasa el tiempo vamos viendo como todo esto va mejorando pues nos encontramos con algunas mejoras en tema de conocimiento, tecnología, profesionales y muchas otras cosas que hasta la vez que se pone un poco mas complicado por la aparición de algunas enfermedades, también vamos conociendo los avances científicos que los hacen cada vez mas fácil de atacar o mitigar, esto sin dejar fuera que existen varios autores importantes que dieron inicio a la Medicina y la antropología médica, es por eso que se tiene el conocimiento de como es el funcionamiento del cuerpo, órganos y los sistemas sin olvidar algo que es de suma

## Nace la antropología Médica

*o fluyó*  
Blanca

Se dice que la antropología es una sub disciplina que en otros países ya existía hace mucho tiempo pero que ha ayudado al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina, a través de conocer la etnografía la cual nace en 1597 que es toda aquella práctica observando con el fin de ser estudiada a simple vista ya que el interés de los pioneros se centra en la religión, buscando facilitar la innovación del cristianismo y consolidar el dominio colonial ya que los pueblos obtienen conocimientos de conceptos relacionados con la medicina indígena, líquida o creencias y ceremonias mágicas. Si bien este artículo menciona algunos autores que refieren algunas puntos importantes de la antropología por ejemplo, Acosta sistematiza los ensayos anteriores y los suyos, dando a la antropología el nombre de la historia moral, Acosta define a la antropología como el conocimiento de las cosas y obras de libre albedrio, limitando a los pueblos sin escritura. Al finalizar la Segunda guerra mundial, la antropología aplicada e indigenista es criticada y acusada de ser un instrumento de control colonial. La antropología médica tiene las mismas bases de la antropología general y va cambiando según su época y la orientación ideológica que cada pueblo le da pues se cree que las prácticas médicas son consecuencias lógicas de creencias sobre la causalidad.

## Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Blanca

Se dice que la naturaleza esta ligada a la tierra o la tierra con la naturaleza y dentro de sus concepciones esta el fuego, aire, agua, al igual que hablamos sobre la vida del hombre y el tiempo, como todo esto influye en su crecimiento y desarrollo y su estilo de vida, tambien esto va formando su estilo de vida sus costumbres y su cultura, para los incas el universo divino de los dioses, el mundo presente habitado por los hombres y el mundo subterráneo por los muertos, para ellos estos mundos estaban interrelacionados : la pucha de la tierra de aqui hunde sus raíces en la tierra de adentro y para dar su fruto recibe el agua de la tierra de arriba.

la pareja divina Ometecuhtli - Omechtli gesta a los cuatro dioses Tezcatlipoca destinado a los cuatro puntos cardinales y relacionado con la génesis del universo (Orogen, creación o Nacimiento), los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso 13 del cielo, el otro en el Mictlan, en la región novena del inframundo, en ese esquema distribuían sus tres mundos cósmicos : el mundo celeste (trece cielos) el mundo terrenal o inframundo (nueve regiones) en los cielos inferiores estaban la luna y el sol, para los mayas estaba representada por cinco árboles sagrados y sus divinidades que conectaban el cielo y la tierra, ellos ofrendaban en orden a la creación del mundo : un pericón (mundo acuático), un cielo - la tierra, un pavo - el cielo, una flor - el fuego y

## Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz  
Blanco

La conexión que existe entre lo social, cultural, biológico y físico sin duda alguna la relaciona muy profundamente con el ser humano, dado desde su existencia ha existido una relación que influye para su desarrollo como lo menciona Martínez en su teoría bio cognitiva, reafirmando la necesidad de estudiar al ser humano en su proceso de mente, cuerpo y cultura, es por eso que es importante que el médico general conozca toda esta parte del entorno del ser humano ya que es su principal objetivo de estudio y como esta relación forma parte de su supervivencia de forma sana ó enferma, considerando que su salud depende mayormente de su entorno, sus creencias, su cultura y su origen y la forma en que puede transformarse con el paso del tiempo, es por eso que resalta la importancia de que el médico que está en preparación cuente con la educación adecuada y actualizada para la atención del paciente y que también tiene que atender problemas que se presenten alrededor de su entorno, para lograr uno de los objetivos de la medicina que es promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud de las personas, y ésta debe ir de la mano con otras ciencias entre ellas la Antropología que mantienen una estrecha relación pero la atención del paciente sano o enfermo viéndolo desde el punto de vista del usuario, siendo empáticos, comprensivos y respetuosos con ellos. Durante el proceso de formación del médico en Cuba busca formar médicos apasionados con la carrera, comprometidos a cumplir en todo momento.

## Bibliografía

1. Espinosa Larrañaga, F. (2009). Origen de la Antropología Médica. *Rev Med Inst Mex Seguro Social*, 47(3), 233-235. Obtenido de <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Beltrà, A. (1995). Nace la Antropología Médica. *SSA-UNAM*(28), 14-37. Obtenido de file:///C:/Users/veron/Downloads/2%20tema%20de%20antro%20(2).pdf
3. Frisancho Velarde, O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta Médica Peruana*(29), 121-127. Obtenido de <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechevarria, Oilda, Montoya Rivera, Jorge Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y... (2013). Consideraciones antropológicas Enel proceso de formación profesional del medico general. *MEDISAN*, 17 (10), 7021-7030. Recuperado en 03 de marzo de 2025, de [http://scielo.sdl.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=51029-30192913001000014&ing=es&tlang=es](http://scielo.sdl.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=51029-30192913001000014&ing=es&tlang=es).